



# Hablante de p'urhépecha pide a diputadas y diputados apoyar iniciativas para preservar las lenguas originarias

Boletín No.4108

## Hablante de p'urhépecha pide a diputadas y diputados apoyar iniciativas para preservar las lenguas originarias

- Este jueves, al inicio de la sesión, hizo uso de la palabra Leonardo Olivos Cuesta

Al participar en la sesión presencial de la Cámara de Diputados, Leonardo Olivos Cuesta, hablante de la lengua p'urhépecha (tarasco), pidió a las y los legisladores apoyar todas aquellas iniciativas en pro de la preservación de las lenguas originarias y trabajar en políticas públicas que ayuden a mitigar la discriminación y el racismo que “vivimos no sólo el pueblo p'urhépecha, sino todos los indígenas de México y proteger la diversidad cultural de la que todos decimos sentirnos orgullosos”.

En el marco del acuerdo de la Cámara de Diputados de conceder la palabra a hablantes de las lenguas originarias de México, llamó a los p'urhépechas a seguir hablando su lengua y practicar su escritura, y que se fortalezca como una herramienta de comunicación diaria para las actividades laborales, educativas, culturales y sociales.

Manifestó alegría y orgullo en saber su lengua, el p'urhépecha, y que las otras lenguas de la nación sean escuchadas en este recinto, pero, sobre todo, “que llegue a los oídos de mis hermanos p'urhépecha y de otros pueblos, porque es nuestra lengua y es parte de la identidad”.

Olivos Cuesta argumentó que, desde 2018, inició una iniciativa llamada “P'urhépechas en este mundo” (peem) utilizando como herramienta digital: Facebook. Esta iniciativa ha traspasado fronteras y ha llegado a la diáspora en Estados Unidos y Canadá; fomenta la conciencia de profundizar en valores como pueblos originarios y hacer frente a los retos contemporáneos y la promoción de la lengua p'urhépecha.

Añadió que dentro de peem nació Karani Chanakua (‘juguemos a escribir’) un concurso de cuentos que ya lleva tres ediciones y tiene por objetivo estimular la creación literaria en lengua vernácula y el registro de la tradición oral, ya que es importante escribir y leer en su lengua, “porque una lengua que no se habla ni se escribe tiene el riesgo de desaparecer”.



Invitó a las personas hablantes de la lengua p'urhépecha a participar en la cuarta convocatoria de este concurso, así como a tomar una actitud proactiva en la preservación de su lengua, “porque es nuestra, la conocemos, la entendemos y la vivimos desde nuestra cosmovisión p'urhépecha”.

Precisó que su lengua purépecha es muy especial, no tiene parentesco lingüístico con ninguna de las lenguas originarias que se hablan en México. Por ello, debe seguir presente en sus días. Su lengua es de gran importancia, ya que desde ahí se nombra la vida. En su lengua está la conexión con la naturaleza y la manera como interpretamos la vida en este mundo.

“No hay por qué avergonzarse por hablar una lengua originaria. Una lengua que estaba presente antes de la llegada de los españoles es una lengua propia de esta tierra, es nuestra, lo que nos representa, lo que somos”, añadió.

Señaló que preservarla le corresponde a todos los que se identifican como p'urhépecha, hablantes originarios, pero también involucra a personas no indígenas; por ejemplo, a las personas que trabajan en este recinto, que respeten y hagan valer lo que está escrito en la Carta Magna, que trabajen en políticas para la preservación de las lenguas y, de esta manera, se preserve la riqueza y la de México. “Las culturas originarias no sólo somos pueblos gloriosos del pasado, somos culturas vivas”.

El presidente de la Mesa Directiva, diputado Santiago Creel Miranda expresó que Leonardo Olivos Cuesta es licenciado en Mercadotecnia por la Universidad de Guadalajara; docente, emprendedor e influencer p'urhépecha, y ha impulsado el empoderamiento de las mujeres p'urhépecha.

